
2009年7月28日 星期二 编辑：康鹏 组版：牛长婧

C06 今日青岛 调查

灯管回收须百姓付费 回收率不足百分之一

百万含毒节能灯回收成难题
文/片 本报记者 张榕博

“节能灯也要分类
处理么？家里每次使完
了，就直接扔到垃圾袋
里了，有的还给孩子玩
呢 ” ， 2 7 日 ， 在 八 大
湖 、 浮 山 后 等 多 个 社
区，很多居民都在谈论
如何领取即将发放的节
能灯，但对于节能灯内
含有水银可能污染水源
等危害，以及废旧节能
灯需要分类处理等知识
却不太了解。

“我们只知道节能
灯省电，至于它有什么
危害，社区和新闻里都
没宣传过，收废品的也
不收”，在采访中，浮
山后六小区的居民王女

士等人告诉记者，节能
灯坏了就扔已经成为习
惯，社区周围也曾见到
丢弃、打碎的废灯管，
居民们也没觉得不妥。

随 后 ， 记 者 又 采
访 了 相 关 街 道 办 。 工
作人员表示，每次节能
灯发放活动，几乎小区
里 所 有 的 住 户 都 会 来
领取，但用旧的节能灯
基 本 上 都 是 居 民 自 己
处 理 。她 表 示 ，连 街 道
办 都 不 清 楚 废 旧 节 能
灯 回 收 的 事 情 。 而 记
者 询 问 了 几 位 收 购 废
品 的 小 贩 了 解 到 ， 他
们 从 不 回 收 废 旧 灯
管，因为不赚钱。

不少居民习惯把用坏的废旧节能灯管直接丢进垃圾箱里。

8月1日，青岛市将向社会发放百万只节能灯，但淘汰下来的节能灯以

及各类灯管的回收却成了难题。记者近日调查发现，由于节能灯管回收需

要付费，回收单位缺少、市民回收意识不足等原因，废旧节能灯目前回收

率不足百分之一。业内人士表示，含有汞等毒素的废旧节能灯如不能进行

无害化处理，将对环境和人体健康造成极大危害。

□记者调查

节能灯回收率

不足百分之一

“ 因 为 上 交 给 回
收 部 门 一 个 废 旧 节 能
灯 ，老 百 姓 要 交 给 我 们
一 元 钱 ，所 以 居 民 和 小
企 业 基 本 没 有 上 交
的 ”，对 于 目 前 青 岛 市
废 旧 节 能 灯 回 收 现 状 ，
记 者 采 访 了 山 东 省 内
唯 一 的 大 型 废 物 回 收
企 业 青 岛 新 天 地 公 司 ，
该 公 司 工 程 师 高 先 生
告 诉 记 者 ，相 关 统 计 显
示 ，山 东 省 每 年 使 用 的
白 炽 灯 管 达 5 0 0 万 根
以 上 ，而 新 天 地 公 司 每

年 从 社 会 上 回 收 的 废
旧灯管仅为 5 万根，回
收率不足百分之一。
“由于节能灯管回收

需要付费，社会上回收单
位缺少、市民回收意识以
及环保意识不强，导致
应当分类处理的含毒废
旧节能灯大部分没有做
无害化处理。”据他介
绍，目前主动上交废旧
灯管的企业仅为岛城各
家大企业和跨国公司，
而居民和中小企业几乎
没有上交的。

□专家观点

丢弃废旧节能灯

对环境危害极大

据了解，国家发改委
能源研究所专家刘虹曾表
示，一个节能灯灯管平均
含有 0 . 5毫克的汞(只有少
数名牌产品可以做到 0 . 25
毫克左右 )，而 1毫克的汞
浸 入 地 下 就会造成大约
360吨水的污染。

对此，青岛新天地公

司的高工程师表示，目前
青岛发放百万节能灯行动
公布了发放节能灯的方法
和场所，但没有像北京等
地区一样同时建立起废旧
节能灯回收点，“一旦新
一轮节能灯发放开始，势
必又有一批老旧节能灯和
白炽灯被随意丢弃，而不

是统一接受无害化处理，
含有汞等毒素的废旧节能
灯将对环境和人体健康造
成极大危害。”因此他建
议相关部门，在发放节能
灯的同时，应统一回收废
旧灯管，或采取以旧换新
方式，避免废旧灯管污染
环境。

□行业现状

废旧节能灯管

居民大多丢弃
他山之石

据《北京晨报》报道：今
年1月，北京市政协委员、民
进北京市委副主委李焕喜曾
向有关部门提交《关于尽快
建立废弃节能灯管回收处理
体系的建议》，呼吁政府部门
尽快完善回收机制，并教育
市民合理使用、放置节能灯，
减少对环境的污染和破坏。

李焕喜委员建议有关部
门在推广高效节能光源的同
时，应超前建立防范污染机
制，探索建立适合首都特点的
节能灯管回收和处理体系。具
体建议：一、完善相关政策和
法规，在鼓励生产和使用高效
节能灯具的同时，明确生产
者、销售商和使用者的回收责
任，明确政府部门的监督和管
理责任。二、宣传和普及废弃
节能灯管回收意识，全社会都
应了解随意处置废弃节能灯
管的危害，必须妥善回收和处
理。三、调整推广使用高效照
明产品的激励政策，把一定比
例的推广使用补贴转化为回
收和处理补贴。四、尽快建立
废弃节能灯管回收和处理系
统，科学设立回收网点，建立
专门处理机构(或企业)，保证
废弃节能灯管有渠道、有措施
地被分类回收和安全处理。

北京市发改委对此回
应说，政府将拿出一部分资
金对废弃节能灯处理单位
进行补贴。

另据《经济日报》报道：
美国环保标准最严厉的加利
福尼亚州早就通过州议会立
法，从2006年起禁止把废旧
荧光灯泡当一般垃圾处理。
曾在环保机构当过主席的尼
尔·朗格曼先生建议联邦政
府需及早通过全国性的法
律，强制实施废旧荧光灯泡
回收。节能灯推广与回收需
同步，强制厂家为回收买单。

（本报综合）


